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Entre gritos y empujones, la 
Cámara de Diputados aprobó la 
extinción de 109 fideicomisos 

avocados a apoyar a víctimas, 
científicos, artistas, deportistas, 
reporteros, intelectuales, el medio 
ambiente y personas en situación 
de vulnerabilidad para reintegrar 
más de 69 mil millones de pesos al 
presupuesto del gobierno federal. 
Múltiples sectores de la población 
externaron su inconformidad 
respecto a la decisión, y la llegada 
del huracán Delta a la Península 
de Yucatán dio a sus quejas mayor 
contundencia.

En abril de este año, el titular del 
Ejecutivo intentó eliminar estos 
órganos mediante decreto, pero 
la oposición logró frenarlo en 
las cámaras legislativas; en ese 
entonces, la pretensión solo era sobre 
44 fideicomisos. Hace siete meses el 
panorama económico no lucía tan 
desfavorable como ahora, Arturo 
Herrera aún no había anunciado el 
agotamiento de los “guardaditos” del 
país, por lo que el aumento puede 
responder a la necesidad del gobierno 
federal de tener una mayor inyección 
presupuestal.

Así pues, desde hace un par de 
semanas el asunto resurgió como 
propuesta de la bancada de Morena 
en San Lázaro. Tras tres intentos, la 
extinción fue aprobada con 242 votos 
a favor (Morena, PES y PVEM), 178 
en contra (PAN, PRI, PRD, MC y PT) y 
siete abstenciones. De acuerdo con 
el proceso legislativo, es turno del 
Senado analizar la iniciativa para su 
aprobación, y se espera que el debate 
sea más parejo que en la Cámara 
Baja por la distribución de fuerzas 
políticas. 

Recordemos que esta decisión 
obedece a una promesa de campaña 
hecha por el presidente. Andrés 
Manuel López Obrador considera 
que estos fondos y apoyos carecen 
de transparencia, además de ser una 
“caja chica” para funcionarios. Sin 
embargo, la alternativa propuesta 
no contempla mayor escrutinio ni 
rendición de cuentas, por el contrario, 
dota de mayor discrecionalidad al 
gobierno para repartir los recursos.
Mexicanos ilustres firmaron cartas 
en contra de la decisión y se reunieron 
setenta mil firmas ciudadanas en el 
mismo sentido, pero el presidente 
y su partido hicieron oídos sordos 

ENTRE GRITOS Y EMPUJONES 
QUIEREN CUMPLIR LAS 

PROMESAS DE CAMPAÑA

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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a las quejas. No obstante, las críticas 
tomaron mayor fortaleza con la entrada 
de Delta al sureste mexicano, dado que 
uno de los órganos a desaparecer sería el 
Fondo Nacional de Desastres Naturales 
(FONDEN).

El huracán Delta golpeó a la Península 
de Yucatán en la madrugada del 7 de 
octubre, y causó estragos a su paso. 
Las autoridades estatales y federales 
se movilizaron para evacuar a miles de 
personas pues, antes de tocar tierra, 
el meteoro estaba clasificado como 
categoría 4; además, hace menos 
de una semana había impactado la 
tormenta tropical Gamma. El fenómeno 
meteorológico derribó árboles y postes, 
y se resintió con mayor fuerza en 
Quintana Roo y el oriente yucateco. 
Lamentablemente, en nuestro estado se 
reportó un fallecido.

Esto generó una postura poco 
favorecedora para Morena, pues votaba 
por eliminar el FONDEN a minutos de que 
el país fuese azotado por un ciclón.

Una de las personas que mejor pudo 
capitalizar esta situación fue el alcalde 
de Mérida, Renán Barrera Concha. El líder 
de la bancada morenista en el Congreso 
Federal, Mario Delgado, compartió un 
mensaje para solidarizarse con los 
afectados, y el edil yucateco le contestó 
que debería reconsiderar la eliminación 
del FONDEN si su intención era apoyar. 
Renán Barrera logró expresar el sentir 
de miles de ciudadanos, y se percibió un 
reconocimiento a su postura. Después 
de varios batazos al aire, el presidente 
municipal logró conectar un triunfo 
importante para su imagen previo al 
próximo proceso electoral.

Dependerá del Senado si se hace realidad 
o no la pretensión de López Obrador, pero 
se puede anticipar que el proceso será 
más complicado, pues Morena cuenta con 
una mayoría menos fuerte en la Cámara 
Alta. Probablemente sus argumentos 
tendrían mayor efectividad si explicasen 
a profundidad cómo continuarán gozando 
de apoyos y becas los hoy beneficiarios. 
Por lo pronto, la alternativa propuesta.
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-Huracán Delta
-FMI recomienda suspender construcción de Dos Bocas
-Muere Mario Molina, Premio Nobel de Química

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Afortunadamente no impactó con la fuerza que se pensaba, pero sí 
dejó daños importantes en la estructura de municipios; después de todo, hace 
menos de una semana hizo estragos la tormenta “Gamma” en la misma zona. 
–dijo la empresaria en referencia al huracán “Delta”, continuando la plática de 
esta semana entre los amigos de siempre- Un día antes de tocar tierra, el ciclón 
estaba considerado como categoría 4, y una vez que ingresó al territorio se 
debilitó a categoría 2.

EL HURACÁN “DELTA” ESTABA CONSIDERADO 
COMO CATEGORÍA 4 PERO UNA VEZ QUE INGRESÓ A 

TIERRA SE DEBILITÓ A CATEGORÍA 2.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Entró en la madrugada del miércoles 
por Puerto Morelos y salió de la 
península por la noche. Se evacuó 
a más de 40 mil personas, además 
que se desplegó a miles de militares 
en las entidades para auxiliar a la 
población. –informó la reportera

-La amenaza de un huracán 
categoría 4 no fue tomada a la 
ligera, especialmente en Quintana 
Roo pues aún tienen presente los 
daños que dejó “Wilma” hace quince 
años. Desde el martes, el gobernador 
Carlos Joaquín anunció la suspensión 
de labores en varios municipios y 
ordenó a la población resguardarse. 
Asimismo, se movilizó a los turistas 
que se encontraban vacacionando 
en la Zona Hotelera a refugios 
para su seguridad, y se evacuó 
completamente la isla de Holbox. –
compartió el escritor

-La recuperación y reactivación 
prometen ser prontas en Quintana 
Roo, pues, a pesar que aún hay 
áreas donde no se ha reestablecido 
la energía eléctrica o servicios de 
telefonía, las afectaciones fueron 
menores a las esperadas. –intervino 
el analista- Cayeron árboles y postes, 
pero por fortuna hubo saldo blanco.

- ¿En Yucatán como percibieron éste 
fenómeno meteorológico? - nos 
preguntaron a mí y a la empresaria

-En la capital se resintieron lluvias 
fuertes, aunque nada mayor. 
Sin embargo, algunas zonas y 
fraccionamientos sí resintieron el 
aguacero pues se inundaron ante la 
falta de una infraestructura suficiente 
de drenaje o desagüe. Uno de estos 
fue el Fraccionamiento Las Américas 
donde los vecinos compartieron en 
redes sociales imágenes y videos 
de las afectaciones, ya que muchos 
sufrieron daños en su patrimonio o 
no podían salir de sus hogares.

-De hecho, una señora murió en este 
fraccionamiento al salir de su casa y 
ser electrocutada por un poste que 
el ciclón había derribado. –añadió la 
empresaria –Según he escuchado, 
se están organizando esfuerzos 
para exigir cuentas a la constructora 
del fraccionamiento por los daños 
ocasionados tras el meteoro.

-Vi un video del gobernador 
Mauricio Vila, en el cual declaraba 
la cancelación de actividades el 

martes desde las 6 de la tarde, 
excepto supermercados y farmacias. 
Me pareció un mensaje importante, 
pero en vez de generar seguridad 
percibí que propiciaba un ambiente 
de alarma. –opinó el político

-El mensaje no fue malo, pero sí faltó 
especificar mejor los municipios que 
habrían de resentir con mayor fuerza 
el huracán, los cuales se encontraban 
al oriente del estado. En Mérida, por 
ejemplo, se abarrotaron los “supers” 
cuando no era necesario realizar 
compras de emergencia. Si no hubiese 
la pandemia no sería tan grave, 
pero el contexto en el que estamos 
inmersos exige de prudencia y tacto 
al comunicar para evitar un colapso 
en los sistemas de salud. -explicó la 
empresaria

-Coincido, pero también vale la 
pena mencionar el trabajo que ha 
llevado a cabo después del ciclón. El 
gobernador se ha apersonado en los 
municipios más afectados, donde no 
se podía conocer realmente el daño 
sufrido ya que no había electricidad 
ni comunicaciones. Uno de estos 
municipios más afectados es Tizimín, 
que prácticamente se encuentra bajo 
el agua.

-Esperemos que tenga una 
recuperación rápida la Península. 
Mientras tanto, nuestro presidente, 
Andrés Manuel López Obrador, estará 
en estas entidades el fin de semana 
para supervisar los trabajos del Tren 
Maya. Irá el sábado a Kopomá y el 
domingo a Uayma, ambos municipios 
de Yucatán. –hizo saber el consultor

-En la agenda publicada por el 
Ejecutivo, en ningún espacio 
contempla temas referentes al 
huracán Delta. Esto hace que me 
pregunte porqué iría el presidente 
al sureste yucateco justo después 
de una catástrofe natural, sin que 
éste sea el tema de la visita. La 
única respuesta sería que de esta 
manera hay menos posibilidad de 
demostraciones sociales en contra 
del Tren Maya. –reflexionó el político- 
Por lo menos, los gobernadores de 
los estados afectados seguramente 
usarán la oportunidad para pedir 
recursos extraordinarios; ojalá se los 
otorguen.

-Así es, amigo político, esperemos 
que sí. Por lo pronto, el huracán 
Delta aún se mantiene en el Golfo 

de México fortaleciéndose con 
intención de golpear Estados Unidos; 
estados como Luisiana están a 
la expectativa, pues no se han 
terminado de recuperar del huracán 
“Laura”. –concluyó la reportera – Por 
esto, también le mandamos mucha 
solidaridad a nuestros vecinos del 
norte.
 

.  .  .
 

-No hay duda en que los últimos días 
han sido complicados para Arturo 
Herrera, secretario de Hacienda 
y Crédito Público. –afirmó la 
empresaria- Además de comparecer 
ante las cámaras legislativas en el 
marco de su segundo informe, el 
Fondo Monetario Internacional (FMI) 
emitió sus recomendaciones anuales 
para el país e indico lo poco prudente 
que es continuar la construcción de 
Dos Bocas por el momento.

-El documento consistente de quince 
puntos fue dado a conocer el 6 de 
octubre, y presentaba actualizaciones 
en el pronóstico del Producto Interno 
Bruto (PIB). Antes se estimaba que, 
al terminar el año, habría caído en 
-10.5%, pero se modificó a 9% gracias 
a la reactivación económica mundial. 
–intervino el escritor-  También 
reconocía la fortaleza de las finanzas 
públicas en México, aunque se señaló 
que no eran aprovechadas de manera 
correcta.

-En efecto, México ha utilizado menos 
recursos a favor de los ciudadanos 
tras la pandemia en comparación 
con otros países emergentes de la 
Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económico (OCDE). 
Nuestro gobierno ha dispuesto el .7% 
del PIB para apoyos, mientras que los 
estados mencionados han usado, en 
promedio, el 3% de su PIB. –informó 
la reportera

-De igual manera, se reconocieron 
los esfuerzos del gobierno mexicano 
por obtener acceso temprano a la 
vacuna, pero se hizo énfasis en la 
necesidad de crear las condiciones 
para una recuperación sólida con 
crecimiento duradero e inclusivo. 
–dijo el analista – Son buenas 
noticias para el Canciller, Marcelo 
Ebrard, justo cuando su disputa con 
Claudia Sheinbaum por la sucesión 
presidencial se encrudece previo a 
los próximos comicios electorales.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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-El FMI explicó que la recuperación 
en México tendría dos vertientes. 
Repuntaría en el sector manufacturero 
por la demanda externa, y por otro lado 
habría una demanda interna débil. 
Por esto, alentó la implementación de 
paquetes de apoyo fiscal y monetario 
con el objetivo de tener beneficios 
a corto plazo. Para costearlo, se 
propuso una reforma tributaria para 
aumentar la recaudación. –expuso el 
político

-Ahora bien, el punto más importante 
mencionado por el FMI, el cuál 
ocupó los encabezados de medios 
nacionales, fue la sugerencia de 
postergar la construcción de la 
refinería de Dos Bocas hasta que 
sea rentable. El razonamiento fue 
que por emprender esta obra de 8 
mil millones de dólares se descuidan 
temas esenciales de otros sectores e 
incluso del mismo sector petrolero. 
–estableció el editorialista- Hicieron 
ver que las pérdidas de PEMEX cada 
año son mayores y, a pesar de ello, se 
le invierte más y más dinero.

-Este órgano internacional hizo 
hincapié en la necesidad de enfocar 
la producción a campos rentables 
por el escenario económico en el 
que estamos inmersos. –mencionó 
la abogada- Como sabemos, Dos 
Bocas tiene poca probabilidad de ser 
rentable; el Instituto Mexicano para 
la Competitividad (IMCO) publicó en 
febrero del año pasado un análisis 
el cual indicaba que el 98% de los 
escenarios previstos en sus estudios 
hacían ver que la refinería generaría 
más costos que beneficios.

-Parece que estamos ante otro 
de los múltiples tropiezos de este 
megaproyecto. En un principio se 
publicó un estudio el cual indicaba 
que los costos de la refinería 
serían mayores a los presentados 
inicialmente, y también aumentó 
el costo por las multas de 
incumplimiento ambiental emitidas. 
Igualmente, un contratista abandonó 
los trabajos que le correspondían por 
no llegar a un acuerdo con el gobierno, 
y cómo olvidar las inundaciones en 
las instalaciones.

-Uno de los primeros funcionarios 
en posicionarse sobre las 
recomendaciones del FMI fue el 
subsecretario de Hacienda, Gabriel 
Yorio, quien recordó que la actual 
administración es la única que ha 

permitido la publicación de este 
documento dos años consecutivos 
por motivos de transparencia. –
planteó el consultor- Asimismo, 
rechazó la recomendación de 
incrementar impuestos.

-Nuestro presidente, Andrés Manuel 
López Obrador, también hizo 
comentarios en referencia al FMI. 
Aseguró que los respetaba, pero no 
estamos en tiempos como cuando 
ellos dictaban la política económica 
del país. Recordó que esta institución 
recomendó en años pasados medidas 
como, subir el precio a energías o 
privatizar la educación, y dijo que, si 
se trataba de dar recomendaciones, 

él tenía algunas, pero no las daría 
porque no lo escucharán. –informó el 
analista

-Una de las propuestas mencionadas 
era recomendar que den préstamos 
con tasa cero a países, con lo que 
demostró su nulo entendimiento de 
la naturaleza del FMI, o al menos 
en apariencia para continuar su 
discurso populista. –lamentó la 
empresaria – También vimos como 
afloró nuevamente la mezquindad de 
López Obrador, pues ante un ejercicio 
objetivo y técnico encaminado a 
proponer vías de acción con base en 
información analizada, replicó con 
denostaciones y ataques.

-El documento del FMI no será 
un factor determinante para la 
cancelación de Dos Bocas. Si el 
gobierno actual se maneja por 
caprichos, éste representa uno de 
los más grandes del presidente. En lo 
que sí ayudará es a dar argumentos 
para ejercer mayor presión en este 
sentido. Muchos de los mexicanos 
quienes hoy rechazan la construcción 
de la refinería lo hacen por considerar 
que es necesaria una redistribución 
de presupuesto, especialmente 
tras la pandemia. –reflexionó la 
reportera, y concluyó -Documentos 
de este tipo refuerzan los esfuerzos 
de estos sectores y, por el panorama 
energético mundial, contribuyen a 
crear un escenario factible para la 
suspensión, por lo menos temporal, 
del proyecto.

ARTURO HERRERA, 
SECRETARIO DE 
HACIENDA Y CRÉDITO 
PÚBLICO, COMPARECIÓ 
ANTE LAS CÁMARAS 
LEGISLATIVAS, 
MIENTRAS QUE EL 
FONDO MONETARIO 
INTERNACIONAL 
RECOMIENDA LO 
POCO PRUDENTE QUE 
ES CONTINUAR LA 
CONSTRUCCIÓN DE DOS 
BOCAS.
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Platicamos sobre el fallecimiento del reconocido 
científico, ambientalista y académico mexicano 
José Mario Molina Pasquel y Henríquez, quien 
sufrió un ataque cardiaco el pasado 7 de octubre 
a los 77 años. Don Mario Molina es uno de los 
tres mexicanos que han sido galardonados con 
el Premio Nobel, junto con Octavio Paz y Alfonso 
García Robles. Sus aportaciones propiciaron 
una revolución ambiental que definió el rumbo 
de los proyectos gubernamentales en la historia 
reciente.

-Estudió ingeniería química en la Universidad 
Nacional Autónoma de México, su doctorado 
en Berkeley y fue académico en el Instituto 
Tecnológico de Massachusetts (MIT). Asimismo, 
le otorgaron más de cuarenta doctorados 
Honoris Causa, además de que recibió decenas 
de premios y reconocimientos. –expuso la 
empresaria- Sin duda, el más importante fue el 
Premio Nobel de Química obtenido en 1995 por el 
artículo que publicó en 1974, junto con Sherwood 
Rowland, en el cual predecía el impacto de 
clorofluorocarbonos (CFC) en la capa de ozono.

-También vale la pena mencionar que en el 2013 
Mario Molina fue el primer mexicano en recibir 
la Medalla Presidencial de la Libertad que otorga 
Estados Unidos. Se la entregó el entonces 
presidente Barak Obama, con quien también 
colaboró como su asesor respecto a temas 
ambientales en el 2008. –comentó el analista

-No solo de Obama, también fue asesor de Bill Clinton 
cuando este fue presidente algunos años antes. –
complementó el editorialista- Por sus estudios y proyectos 
de investigación, siempre fue cercano a Estados Unidos. 

De hecho, Mario Molina fue el primer 
mexicano en tener doble nacionalidad, 
y se la entregó el entonces presidente 
Ernesto Zedillo en una emotiva 
ceremonia.

-Estos reconocimientos no son para 
menos, es uno de los mexicanos más 
influyentes de la historia. –aseguró 
la abogada- Fue un pionero en la 
investigación de química atmosférica 
y sus hallazgos propiciaron la creación 
de afamados instrumentos como el 
Protocolo de Monreal, primer tratado 
internacional en controlar producción 
de CPC, o el Protocolo de Kioto.

-Fue miembro de El Colegio Nacional y 
creó el Centro Mario Molina en el 2004. 
Este último lo fundó con el objetivo 
de investigar y promover Políticas 
Públicas sobre energías, medio 
ambiente y educación. –comentó el 
político- Uno de los últimos temas a 
los que se avocó fue a concientizar 
sobre el uso de cubrebocas, y mediante 
el centro llevo a cabo un estudio en el 
cual revisó datos de Italia y Nueva York 
para comprobar la efectividad de estos.

-Yo recuerdo el libro que publicó en el 
2005 titulado “La calidad del aire en 
la megaciudad de México: un enfoque 
integral”. En este, Mario Molina hacia 
propuestas con base en los estudios 
que realizó en la zona metropolitana 
del Valle de México referentes a la 
contaminación atmosférica. –intervino 
el editorialista- A quince años, sigue 
siendo una obra relevante.

-Mario Molina siempre apostó a 
la unión de gobiernos, empresas y 
sociedad civil para la búsqueda de 
soluciones al cambio climático, y es 
algo que se puede apreciar en su 
carrera. –reflexionó el escritor- En uno 
de los últimos posicionamientos que 
dio respecto al panorama nacional, 
refirió a la importancia de transitar de 
energías fósiles a energías limpias.

- José Mario Molina Pasquel y 
Henríquez fue un mexicano ejemplar 
cuyo legado literalmente traspasó las 
fronteras del espacio y el tiempo; su 
trabajo modificó el actuar de todos los 
Estados del mundo y sus consecuencias 
tienen el potencial de determinar las 

condiciones en las que vivirán las futuras generaciones. La 
mejor manera en que los mexicanos podemos honrar su 
nombre es arropando la causa ambiental, pues la promovió 
por años. Gracias al trabajo del doctor Molina, nos damos 
cuenta que este tema no es de modas o preferencias, sino 
de sobrevivencia. –concluyó la reportera.

JOSÉ MARIO 
MOLINA PASQUEL 

Y HENRÍQUEZ, 
RECONOCIDO 

CIENTÍFICO, 
AMBIENTALISTA 

Y ACADÉMICO, 
UNO DE LOS TRES 

MEXICANOS 
QUE HAN SIDO 

GALARDONADOS 
CON EL PREMIO 

NOBEL.
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¡NUEVO!
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LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Este 2020, ha seguido trayendo 
eventos extraordinarios, 
además de la pandemia que 

se trastoca en todos los países. En 
Yucatán, como en otras entidades, 
desde luego, también enmarcan 
esfuerzos mayores para la clase 
gobernante. Fuera de algunas 
poses un poco forzadas en las 
pautas mediáticas, se puede 
calificar de respuestas precisas 
tanto por el Ejecutivo Estatal, 
como por el gobierno de la ciudad 
capital de Mérida, según coinciden 
los agentes de los palacios en esta 
nueva comunicación de la presente 
semana, con los tópicos puntuales 
y plurales.

Fuera de los contextos partidistas, 
que sin lugar a dudas conllevan 
ciertas acciones; ambos, obtienen 
buenos calificativos tanto Mauricio 
Vila Dosal como Renán Alberto 
Barrera Concha. Esto, basado, en la 
operatividad constatada desde sus 
fuentes laborales. Los agentes de los palacios refieren una 
serie de responsabilidades que han cumplido de manera 
oportuna, eficaz y directa. No han pasado inadvertidos los 
explosivos de sus adversarios en una que otra ocasión; 
sin embargo, no han tenido suficiente pólvora ante la 
tenacidad del trabajo diario de ambos gobernantes.

Vila Dosal, ha llegado, incluso, 
hasta las esferas nacionales 
para golpear puertas en busca 
de recursos, programas y lo que 
ha considerado urgente para la 
entidad yucateca. En más de un par 
de veces, ha intercambiado elogios 
de trabajo con el presidente de 
México, Andrés Manuel López 
Obrador. De hecho, el titular del 
Poder Ejecutivo Federal ha puesto 
como ejemplo las funciones del 
político local de 40 años de edad. 
Uno de los bastiones principales 
han sido las materias de seguridad 
y paz que aderezan las jornadas 
diarias de los yucatecos de 
nacimiento y de vecindad.

El sector empresarial, en general, 
ha estado entregado totalmente 
a las políticas económicas de 
Mauricio Vila. Rara vez, se les ha 
observado con alguna línea directa 
contraria a lo dictado por quien 

encabeza la máxima responsabilidad civil del estado. Y 
ello, no solo es por cuestiones familiares, sino, porque 
los grupos contrarios se han pegado a jugar en el mismo 
campo con la finalidad de poder estar inmersos en los 
proyectos de inversión para esta zona de la república 
mexicana. Vaya, negocios son negocios, y menos para 

Por Genoveva Castro Manzanilla

EL EXTRAORDINARIO 2020, PRUEBA 
DE FUEGO PARA LOS GOBERNANTES 

Fuera de los contextos 
partidistas tanto el gobernador 
Mauricio Vila Dosal y el alcalde 

de Mérida, Renán Alberto 
Barrera Concha han cumplido 

de manera oportuna, eficaz 
y directa en los momentos de 

mayor necesidad.
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pelearse por estar fuera de los 
recursos oficiales; sería como dicen 
de los políticos que “es un error, vivir 
fuera de las nóminas oficiales”. Pero, 
esto ha permitido tomar acuerdos y 
llevar la fiesta en armonía y contar 
con un soporte social a todas luces. 
La política es de acuerdos, agregó, 
editorialista de matutino local.
 
Por su parte, Renán Alberto, se 
recuerda no solo por las cuestiones 
climatológicas de los presentes días, 
no ha parado de trabajar, ya sea para 
la foto o no; lo esencial es que a diario 
se le ve en las áreas de oportunidad 
para servir y cumplir como un 
funcionario, no solo de escritorio, 
sino de todo terreno. Y, es tanta la 
insistencia de esa forma de trabajar 
que ya se le va viendo como normal, 
como un estilo dispuesto a responder 
a los meridanos que depositaron su 
confianza en encabezar el gobierno 
municipal de nuestra bella Mérida.

En estos días, puede ser que como 
parte de la socialización que se 
disfruta en las redes sociales, 
puedan seguir los llamados 
“memes”. Esos instrumentos que 
adornan el acontecer político y de 
sus principales figuras, por diversas 
razones expuestas. Y, eso, desde 
luego que es bueno, ya que da espacio 
a la creatividad de sus impulsores. No 
hay que perder de vista, cuando, en 
ciertas puntualidades puedan traer 
un agregado de mala fe. Sin embargo, 
los agentes de los palacios están de 
acuerdo que esto es parte misma de 
las diversas expresiones y libertades 
de las que gozamos los mexicanos. 
El que se molesta pierde, afirma, 
veterana compañera comunicadora 
del área de las televisoras.

Barrera Concha, cuenta, además, 
como ya se ha expuesto con ese 
acompañamiento muy profesional 
de la presidenta del DIF-Municipal, 
la LN Diana Castillo Laviada, que, 
con su equipo de colaboradoras han 
obtenido de igual forma el sentido 
exacto para hacer la parte que les 
corresponde desde esa instancia 
que preside. Así, el tejido social 
de lo que establece, la esposa del 
alcalde meridano, es un positivo 
elemento que ayuda en la textura 
de los resultados, hasta la presente 
fecha. Renán Alberto y Diana, han 
logrado hacer una mancuerna, para 
atender las funciones explícitas y 
tan relevantes que transmite por sí 
mismo un DIF. Un buen ejemplo, cada 
quien, con la parte de responsabilidad 
contraída a favor de Mérida y los 
meridanos.

Así, en estos difíciles días, vemos a 
Mauricio Vila Dosal y Renán Alberto 
Barrera Concha, con la visión de 
sus propios actos de gobierno, 
consolidando, la voluntad, deseo 
y capacidad de no dejar dudas del 
tamaño de los tiempos, por dar lo 
mejor de sí. Además, de ser dos 
distinguidos panistas, los reflectores, 
inevitablemente, están sobre 
ellos midiendo lo largo y ancho de 
sus campos de actividades. Hay 
que resaltar lo destacado por los 
propios agentes de los palacios que, 
algunos de ellos, en ocasiones les 
tocan esas fuentes en sus labores 
profesionales. Ha habido fallas, 
en toda alta movilidad, se expone 
a que algo no salga como estaba 
programado y esperado. Pero, se dice 
que son más los aciertos y toma de 
los escenarios, pero, con resultados, 
no solamente, como se ha apuntado, 

para la foto. Hay el acompañamiento 
expreso de brindar, cada uno de 
ellos, lo mejor de sus capacidades 
con sus colaboradores, que también, 
como debe ser, están más cerca de 
ellos en la toma de buen número de 
decisiones. Así, que, con todo lo que 
sigue trayendo este 2020, en esta 
región de nuestra nación, contamos 
con gobernantes dispuestos a 
ejercer a cabalidad sus funciones 
constitucionales, con un sentido 
social que agrupa a los diversos 
sectores, según cada tema relativo 
para tratar y atender. Es parte del 
mismo acuerdo de trabajo, suponen, 
de manera mayoritaria, los puntuales 
agentes de los palacios.

De nuevo la solidaridad, tiene que estar 
en cada uno de nosotros. Ya vemos y 
hemos comentado las situaciones 
extraordinarias que vamos pasando. 
Pero, podemos extender el espíritu 
fraterno, indispensable en una 
sociedad que se encuentra en un 
proceso emergente. No bajemos la 
guardia. Sigamos con esa disposición 
de demostrarnos la capacidad de 
unidad, en todo momento, en especial 
cuando se presentan ocasiones en 
donde nuestra responsabilidad y 
cohesión social son fundamentales. 
Hay que alzar la voz cuando algo 
no nos parezca, pero, tenemos la 
oportunidad de integrarnos, aún sin 
invitación, a esa fuerza que nutre 
una sociedad, en la coordinación 
entre gobernantes y gobernados, 
o, gobernados y gobernantes. El 
respeto, en ambos sentidos, tiene 
que ser permanente. Y, si falla, es la 
oportunidad de señalarlo. Confiemos 
que la buena voluntad y la actitud 
positiva serán el tenor de esa relación 
en la llamada gobernanza.
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Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx

Eduardo Ruiz-Healy / @ruizhealy

OPINIÓN 

ALGUNAS COMPARACIONES 

Comparemos la realidad de México 
con la de otros países según lo 
indican numerosos estudios, 

encuestas, análisis e índices llevados 
a cabo por diversas organizaciones 
públicas y privadas del mundo.

Por ejemplo, de acuerdo con una 
encuesta realizada entre los 41 países 
más prósperos por el Fondo de las 
Naciones Unidas para la Infancia 
(UNICEF), el 86% de los adolescentes 
mexicanos de 15 años afirman que 
están muy satisfechos con sus vidas. 
Este porcentaje es inferior solo al 
que se obtuvo para los Países Bajos, 
en donde 90% de los quinceañeros 
respondieron lo mismo, y es superior 
a los de Rumania y Finlandia (85%) y 
Croacia, Suiza, España y Lituania (82%).

Curiosamente, cuando estudiaron la 
primaria, esos niños que son felices 
fueron educados por maestros que no 
tienen por qué sentirse muy satisfechos 
con sus ingresos en vista de que sus 
sueldos distan muchos de los que 
ganan maestros de primaria de otros 
países. De acuerdo con la Organización 
para el Desarrollo y Cooperación Económicos (OCDE), un 
maestro mexicano gana 21,534 dólares anuales al empezar 
su carrera y después de 15 años de trabajar gana 34 089 
dólares.

En 28 de los 36 países miembros OCDE los docentes de 
primaria ganan más que sus colegas mexicanos. Algunos 
de estos sueldos iniciales y tras 15 años de trabajo son: 
Luxemburgo (70,295 – 102,360), Alemania (63,257 – 77,638, 
Canadá (40,504 – 70,698), Estados Unidos (41,119 – 61,145), 
Corea del Sur (32,111 – 56,587), Inglaterra (31,265 – 51,520), 
Japón (29,440 – 49,133), España (42,215 – 48,760), Francia 
(31,300 – 38,173), Italia (31,313 – 37,735), Turquía (29,407 
– 31,359), Costa Rica (24,894 – 31,499) y Chile (23,260 – 
35,034).

Desafortunadamente, esos maestros y adolescentes, 
como tantos otros en el mundo, viven y seguirán viviendo 
en un país cada vez más contaminado por botellas de 
plástico en vista de que no existe un sistema de depósito 
de estas botellas con el fin de reducir el desperdicio de 
plásticos y aumentar su reciclaje.

De acuerdo con un reporte de la fundación neerlandesa 
Changing Markets, solo 40 países del mundo han adoptado 

sistemas de depósitos de botellas de plástico, no siendo 
México uno de ellos.

Y si bien la contaminación de plásticos seguirá 
afectándonos a los mexicanos, es probable que un sistema 
socialista no se adopte en nuestro país en mucho tiempo y 
menos uno comunista como gritan algunos populistas de 
derecha.

Por lo menos eso es lo que piensan casi 1,400 adultos 
estadounidenses que participaron en una encuesta 
realizada por yougov.com, quienes no incluyeron a México 
entre los países que consideran totalmente socialistas o 
más socialistas que capitalistas.

Sería interesante encuestar a esos estadounidenses sobre 
lo que opinan de la estrategia del gobierno mexicano para 
combatir el COVID-19 y cuidar a sus trabajadores del sector 
salud. Tal vez no sepan qué contestar porque hasta dentro 
de nuestro país pocos están enterados que, hasta el 3 de 
septiembre pasado y de acuerdo a Amnistía Internacional, 
1,320 de estos trabajadores mexicanos habían muerto, 
más que en Estados Unidos (1,077), Reino Unido (649), 
Brasil (634), Rusia (631), India (573), Sudáfrica (240) e Italia 
(188).

Hasta el 3 de septiembre, de acuerdo con Amnistía Internacional, 1,320 
trabajadores de la salud en México habían muerto, más que en Estados 
Unidos (1,077), Reino Unido (649), Brasil (634), Rusia (631), India (573), 
Sudáfrica (240) e Italia (188).
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CLAROSCURO 

La decisión de la Corte sobre 
la consulta presidencial 
dejó claro que actuaron 

con una vena política. 
Para los magistrados de la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación lo más importante 
era dejar contentos a todos y 
precisamente por ello hicieron a 
un lado su toga y su birrete y así 
actuaron: 6 a favor, 5 en contra.

Decidió, como denuncia la Barra 
Mexicana de Abogados, darle la 
espalda a la imparcialidad para 
evitar la confrontación política 
con el presidente. Actuaron 
políticamente, no como juristas ni como 
técnicos del derecho sino como políticos.

Los países que se precian de ser sólidos 
tienen instituciones independientes 
incólumes ante los embates a que se le 
sujetará precisamente para evitar que el 
vaivén de la política, de la democracia, 
sujete sus decisiones a esos cambios 
democráticos. Son una base para la 
confianza y solidez ciudadana.

La Corte decidió que la ley puede 
someterse a consulta cuando ésta 
indica, con una claridad absoluta, que la 
misma no puede ni debe quedar al gusto 
de las masas precisamente porque con 
ello se evita un trabajo sólido que dé 
garantías a cada ciudadano y los someta 
a las evidencias de las pruebas y de las 
investigaciones para no violentar sus 
derechos humanos.

La decisión de la Corte precisamente por 
eso es polémica: trataron de darle gusto 
al presidente, evitaron que el golpeteo 
político los haga más impopulares y le 
dieron al Ejecutivo un obsequio político 
electoral cuando los magistrados 
únicamente deben ser técnicos jurídicos. 
Rompieron esa fortaleza que les da ser 
independiente y actuar sólo pensado en 
el derecho.

Y esto sucede cuando en el mundo nos 
ven con preocupación, dicen que vamos 
corriendo a convertirnos en una república 
bananera precisamente por la actuación 
de un presidente que le pide a sus 
colaboradores una fe ciega a él y a sus 
decisiones, por controvertidas que sean.

El Financial Times, uno de los diarios 
más prestigiados no sólo de Inglaterra 
sino del mundo expone en su editorial: 
El Presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador, estaría en vías de 
convertirse en una nueva figura del 
autoritarismo en América Latina.

“Cuando un Presidente exige ‘lealtad ciega’ 
de los funcionarios, deberían sonar las 
alarmas”. Y agrega: “Cuando pide el voto 
popular para enjuiciar a sus predecesores, 
lanza una andanada contra el organismo 
electoral independiente y avergüenza 
públicamente a quienes lo critican, hay 
buenas razones para sentir miedo” y 
expone: “López Obrador se vuelve el 
nuevo líder autoritario de América Latina”.

En referencia a la resolución sobre la 
consulta popular para enjuiciar a los ex 
Presidentes, el medio sostuvo que la 
Suprema Corte de México había cedido 
a la voluntad del Mandatario, a quien 
calificó de “populista”.

INDEPENDIENTES 

El Financial Times, uno 
de los diarios más 

prestigiados no sólo de 
Inglaterra sino del mundo 

expone en su editorial: 
El Presidente de México, 

Andrés Manuel López 
Obrador, estaría en vías de 

convertirse en una nueva 
figura del autoritarismo 

en América Latina.
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El fallo, consideró, se produjo en detrimento del principio de 
proceder con base en evidencias.

“Su único cambio (de los Ministros) fue reformular la pregunta 
en la boleta, haciéndola más vaga y eliminando los nombres 
de los antiguos líderes”, subrayó.

Además, el medio señaló que López Obrador fue elegido de 
manera abrumadora en 2018 con el mandato de materializar 
una “transformación radical” en la arena política de la 
nación latinoamericana, no bajo la premisa de “desmantelar 
instituciones”, dice la nota que reproducen el matutino 
Reforma, y el semanario Proceso en su agencia Apro.

Por otro lado, el diario británico advirtió de los constantes 
señalamientos de López Obrador en contra de los medios de 
información, a los cuales ha estigmatizado con el discurso 
de que están “al servicio de los regímenes autoritarios y 
corruptos”.

Ahora todas las autoridades independientes están sujetas a 
la crítica y a la censura presidencial en momentos en los que 
no sólo se intenta desaparecer los fideicomisos sino que se 
fuerza a una austeridad hasta a las instituciones de salud en 
medio de una pandemia.

Los ciudadanos, esos que votamos en las elecciones, 
deberíamos ser los primeros en alarmarnos por las conductas 
presidenciales, por los excesos y por las serias repercusiones 
que tendrá esa decisión en el país: no tardaremos en ver 
cómo se resolverán los temas de desastres naturales con la 
temporada de ciclones azotando el país.

Al final, el país entero padecerá esas decisiones erróneas 
y equivocadas no sólo en forma y fondo sino también con 
argumentos mañosos y falsos. Si las cosas están mal pero 
funcionan ¿se imagina ud. si se corrigieran cómo funcionarían?

El país está en proceso de desmantelación, de destrucción, lo 
grave es que no hay un proyecto de construcción, menos un 
proyecto de país.

Fideicomisos

La discusión que sigue hoy es el tema de los fideicomisos 
desaparecidos de facto la semana que termina. La gran 
afrenta nacional no se verá con claridad a pesar de las quejas 
de los afectados directamente y que pronto veremos no sólo 
detallar los daños sino que empezarán a afectarnos.

Dejar de invertir en ciencia, tencnología, educación, medicinas, 
en efectos de la pandemia y de muchos otros fenómemos nos 
llevará a un ambiente de retraso y a la consiguente fuga de 
cerebros.

En México no sólo no se privilegiará la ciencia sino que hoy 
ésta tiene dogma y se le coloca como parte de un sistema 
neoliberal cuando la ciencia no se basa en esos conceptos y, 
por el contrario, no debe limitarse a temas de ideología sino de 
comprobación de hechos netamente científicos y probados.

El desmantelamiento del país sigue mientras se actúa con 
odio y rencor, un presidente tiene muy bien calculada la 
instauración de un regimen de un solo hombre que no sólo 
decide todo sino que necesita y exige fe y obediencia ciega.
Mal y malas.

tv
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EspecialEspecialEspecial

Tras el paso del huracán Delta, quedó de manifiesto que 
los yucatecos han adquirido una nueva cultura en torno a 
la protección civil, y es que no es para menos, después del 

paso de varios huracanes que han impactado suelo yucateco 
y a raíz de los recientes acontecimientos ocasionados por la 
pandemia, es un hecho que en Yucatán somos más conscientes 
de los cuidados y protocolos de seguridad a seguir. 

En ese sentido, las autoridades estatales encabezadas por 
gobernador Mauricio Vila Dosal destacaron la buena respuesta 
de la ciudadanía para resguardarse en los albergues temporales 
ante los embates del huracán Delta, lo que refleja que Yucatán 
cuenta con una nueva cultura de protección civil.

La titular de la Secretaría General de Gobierno (SGG), María Fritz 
Sierra, luego de destacar que la población de las zonas costeras 
del norte, oriente y poniente de la entidad hizo caso al llamado 
del Gobierno del Estado de acudir a los 58 refugios abiertos en 26 
municipios, la funcionaria reconoció el amplio y efectivo trabajo 
coordinado de las corporaciones de seguridad y emergencia.

“En el objetivo de proteger y dar seguridad a la gente, estamos 
entregando muy buenas cuentas”, recalcó Fritz Sierra al 
encabezar la tercera reunión extraordinaria del Comité Estatal 
de Emergencias del Consejo Estatal de Protección Civil, que está 
en sesión permanente desde el pasado viernes 2 de octubre 
ante la amenaza de la depresión número 25, que evolucionó a 
la tormenta tropical Gamma, y la posterior llegada a territorio 
yucateco de Delta.

Al hacer una revisión preliminar, tras el paso de los recientes 
eventos meteorológicos, explicó que esta nueva cultura de 
Protección Civil se sustenta en las acciones de reforzamiento 
y diseño de nuevos programas como el Especial de Ciclones 
Tropicales y el de Protección Social, así como la desconcentración 
operativa de Procivy, que son, sostuvo, labores preventivas que 
se desarrollan desde el 1 de octubre de 2018, fecha del inicio de la 
actual administración.

A su vez, subrayó el liderazgo del Gobernador, así como la amplia 
y estrecha coordinación con el Ejército Mexicano, Marina, Guardia 
Nacional y Cruz Roja Mexicana, así como las Secretarías de Salud 
(SSY) y de Seguridad Pública (SSP), además de la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) y la Coordinación Estatal de Protección Civil 
(Procivy) y de todas las instancias de este organismo “que ha 
dado resultados importantes, que hoy nos enorgullecen”.

Durante la reunión de trabajo, convocada esta mañana en el 
Centro Internacional de Congresos (CIC), el titular de Procivy, 
Enrique Alcocer Basto, en su calidad de secretario técnico del 

Comité Estatal de Emergencias, dio a conocer las acciones 
realizadas para la mitigación de los daños ocasionados por el 
paso del huracán Delta.

Precisó que nueve mil 345 personas, sobre todo de los puertos 
y de las comunidades asentadas cerca de las ciénagas y zonas 
bajas, fueron desalojadas en diversos operativos, con el objetivo 
de trasladarles a un lugar seguro o a los refugios temporales 
que habilitó el Gobierno del Estado, donde se brindó resguardo, 
alimentación y atención médica, en caso de ser necesario.

Ante el subsecretario de Prevención y Reinserción Social de la SGG 
y secretario ejecutivo del Consejo, Fernando Rosel Flores, Alcocer 
Basto indicó que, en una primera fase, se reubicó a residentes 
de Las Coloradas, Río Lagartos y San Felipe en un 100 por ciento, 
aunque reconoció que en el caso de la población de El Cuyo no 
hubo la misma respuesta.
 
Luego, en una segunda etapa, se trasladó a gente de Dzilam 
Bravo, Santa Clara, Uaymitún y Telchac Puerto, en tanto que, 
en una tercera, tocó turno a Celestún, previniendo riesgos por 
inundación, con el apoyo de más de 70 unidades del Gobierno del 
Estado y empresas concesionarias, con lo que se socorrió a mil 
976 personas, declaró.

Señaló que, por disposiciones sanitarias derivadas de la pandemia 
del Covid-19, se ampliaron los espacios en los refugios, de tal 
manera que cada salón fue habilitado para nueve individuos. 

SALDO BLANCO
Especial  / La Revista 

Yucatán muestra nueva cultura de 
protección civil tras el paso de “Delta”

El Gobierno del Estado destaca buena respuesta de la 
población, ante los embates del huracán Delta.
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Esto, dijo, multiplicó el número a 58 inmuebles en 26 municipios 
donde se resguardó a unas mil 534 personas.

Al continuar con su informe, relató que en todo el estado de 
Yucatán se encuentran preparados y listos para operar mil 200 
refugios, al tiempo que se trabaja en la evaluación de los daños 
en los municipios.

En ese sentido, reconoció el amplio respaldo del titular del 
Ejecutivo al fortalecimiento de la infraestructura y maniobras de 
Procivy, lo que ha permitido desconcentrar las bases operativas y 
desplegar personal con equipos y pertrechos en Mérida, Tizimín, 
Valladolid, Tekax e Izamal.

Por ello, matizó la aplicación de las acciones derivadas de las 
alertas del Sistema Nacional de Protección Civil, así como de 
los programas del Gobierno del Estado para dar protección y 
respuesta inmediata a las necesidades de la población, con 
el acompañamiento de Vila Dosal y de quienes encabezan las 
dependencias de su gabinete.

Por su parte, el director General del Organismo de Cuenca 
Península de Yucatán (OCPY) de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), Andrés Eduardo Galván Torres, ofreció un amplio 
y puntual recuento de la trayectoria que ambos fenómenos 
meteorológicos, en particular Delta, que luego de intensificarse a 
categoría 4, ingresó en 2 al territorio yucateco el miércoles y poco 
después del mediodía, salió al mar para seguir su camino en el 
Golfo de México.

Al dar el informe preliminar, la titular de la SGG, en representación 
del mandatario estatal, quien funge como presidente del 
Comité, determinó un receso de los trabajos de la tercera sesión 
extraordinaria de este cuerpo colegiado, que da seguimiento a las 
labores para atender los estragos en los municipios afectados 
por los recientes eventos ciclónicos.

Recordó que el Gobernador ha enviado la solicitud de apoyo al 
Gobierno federal conforme a los lineamientos del Fondo de 
Desastres Naturales (Fonden), para acceder a los recursos 
del Fondo para la Atención de Emergencias, a fin de atender 
las necesidades de las familias que resultaron damnificadas y 
reparar los daños tras la tormenta Gamma y el paso del huracán 
Delta, cuyo trayecto duró alrededor de seis horas.

Con ese objetivo, se ha turnado al secretario de Seguridad 
y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo Montaño, y a la 
coordinadora Nacional de Protección Civil, Laura Velázquez Alzúa, 
la petición de Declaratoria de Emergencia para 19 municipios del 
oriente que registran mayores daños, como viviendas y calles 
inundadas, caída de postes y cables de infraestructura, averías 
en embarcaciones menores y pérdidas tanto en cultivos como en 
unidades apícolas.

“En el objetivo de proteger y dar seguridad a la gente, 
estamos entregando muy buenas cuentas”, subrayó 
María Fritz Sierra, secretaria general de Gobierno, 
al encabezar la tercera reunión extraordinaria del 

Comité Estatal de Emergencias del Consejo Estatal de 
Protección Civil.

Invaluable el apoyo 
del Ejército Mexicano

La Secretaría de la Defensa Nacional, a través de 
la X Región Militar y la 32/a. Zona Militar, informó 
a la población en general que con motivo del 

paso del Huracán “Delta” por el Estado de Yucatán, 
elementos del Ejército Mexicano, aplicaron de manera 
ininterrumpida el Plan DN-III-E en su Fase de “Auxilio”, 
repartiendo despensas en apoyo al municipio de 
Mérida.

Personal perteneciente al 7/o. Batallón de Ingenieros 
de Combate, apoyó en la entrega y distribución de 
despensas, beneficiando a las familias pertenecientes 
a la Subcomisaría de Noc-Ac, en Mérida.
 
Lo anterior es el resultado del trabajo intenso y 
coordinado que realiza el personal militar con el 
Ayuntamiento de Mérida a través de la Dirección 
de Desarrollo Social Municipal y la Subcomisaría de 
Noc-Ac, para beneficiar a la población que se ha visto 
afectada por el citado fenómeno meteorológico.

Este Instituto Armado continuará realizando de 
manera ininterrumpida estas actividades, con el 
objeto de seguir salvaguardando a la población 
durante la presente eventualidad.

Con estas acciones, la Secretaría de la Defensa 
Nacional refrenda su compromiso y responsabilidad 
al pueblo de México de servir ininterrumpidamente, 
en toda condición y lugar, para reducir los estragos 
ocasionados por estas eventualidades, prestando 
ayuda para el mantenimiento del orden, auxilio de las 
personas y su patrimonio.

Especial  / La Revista 
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Como parte del Plan de Reactivación 
Económica post Covid-19, implementado 
por el Gobernador Mauricio Vila Dosal, y 

gracias a la gestión realizada por la Secretaría 
de Fomento Turístico (Sefotur), American 
Airlines reinició operaciones permanentes del 
vuelo directo desde Miami hacia el Aeropuerto 
Internacional de Mérida “Manuel Crescencio 
Rejón”.

El primer arribo de esta aerolínea, que se 
había suspendido desde la última semana de 
julio pasado como medida preventiva ante 
la contingencia, se llevó a cabo este viernes, 
cuando la titular de la dependencia, Michelle 
Fridman Hirsch, y el director de la terminal, 
Óscar Carillo Maldonado, dieron la bienvenida 
a las y los 63 pasajeros con el tradicional arco 
de agua.

La funcionaria destacó que la reanudación de 
esta ruta es un paso sumamente importante 
en el proceso de recuperación turística, pues 
el HUB que es el Aeropuerto Internacional 
de Miami representa una enorme puerta de 
entrada a diversos mercados internacionales.

Este primer vuelo de llegada a Mérida registró 
un total de 63 boletos vendidos, mientras que 
el de retorno ya cuenta con un registro de 100 
por ciento de ocupación; para esta ruta, se 
utilizan aviones Boeing Embraer ERJ-75, con 
una capacidad máxima de 76 asientos.

A su llegada, en la sala de migración, las y los 
recién llegados pasaron por un filtro sanitario, 
donde se verificaron las medidas sanitarias 
correspondientes: toma de temperatura, 
gel antibacterial y el uso obligatorio de 
cubrebocas, como parte del protocolo de 
bioseguridad implementado por el Grupo 
Aeroportuario de Sureste (ASUR), mismo que 
cuenta con el Certificado de Buenas Prácticas 
Sanitarias Yucatán emitido por la Sefotur y, a 
su vez, avalado por el sello Safe Travels del 
Consejo Mundial del Viaje y el Turismo (WTTC, 
por sus siglas en inglés).

Cabe destacar que la ruta MIA-MID-MIA, 
a partir de esta reactivación, tendrá cinco 
frecuencias semanales, de jueves a lunes, con 
lo que será posible contar con hasta mil 520 
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Reanudación de vuelos desde Miami 
hacia Yucatán, gran noticia para el 
turismo: Michelle Fridman Hirsch

La titular de la Secretaría de Fomento Turístico 
del Estado, Michelle Fridman Hirsch, y el director 
de la terminal, Óscar Carillo Maldonado, dieron la 
bienvenida a los 63 pasajeros procedentes de Miami 
con el tradicional arco de agua.
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asientos disponibles durante octubre; 
a partir del 4 de noviembre próximo, 
incrementará a un vuelo diario, como 
operaba de manera regular previo a la 
pandemia, con lo que se

aumentará la posibilidad de arribo 
de más de dos mil 280 lugares 
mensualmente.

Al respecto, el licenciado Héctor 
Navarrete Muñoz, director de 
Aeropuertos Regionales de ASUR, 
señaló que “la reactivación de este 
destino, con más de 50 años de tradición 
en Yucatán, es de suma importancia”.

“A Grupo ASUR nos pone muy contentos, 
porque American Airlines cuenta con 
una gran infraestructura de reservación 
de vuelos y conexión a muchas partes 
del mundo, lo que, sin duda alguna, para 
nosotros, representa una puerta muy 
importante de presencia en destinos 
internacionales; el Aeropuerto es un 
sitio seguro, con servicios de calidad 
que dan confianza sus pasajeros”, 
agregó.

American Airlines es una de las compañías aéreas más 
grandes de todo el mundo; tiene su sede principal en 
distintas ciudades de los Estados Unidos y mantiene el 
dominio en varios mercados clave, incluyendo Dallas, 
Charlotte, Philadelphia y Miami.

Este vuelo se suma a la reciente reactivación de frecuencias 
aéreas a nivel nacional, que supera el 50 por ciento de las 
previas a la era Covid-19, con lo que Yucatán continúa con 
paso firme hacia la recuperación turística.

La ruta MIA-MID-MIA, a partir de esta 
reactivación, tendrá cinco frecuencias 
semanales, de jueves a lunes, con lo que 
será posible contar con hasta mil 520 
asientos disponibles durante octubre; 
a partir del 4 de noviembre próximo, 
incrementará a un vuelo diario, como 
operaba de manera regular previo a la 
pandemia.

A su llegada, en la sala de 
migración los recién llegados 
pasaron por un filtro donde 
se verificaron las medidas 
sanitarias correspondientes: 
toma de temperatura, gel 
antibacterial y el uso obligatorio 
de cubrebocas, como parte 
del protocolo de bioseguridad 
implementado por el Grupo 
Aeroportuario de Sureste 
(ASUR), mismo que cuenta 
con el Certificado de Buenas 
Prácticas Sanitarias Yucatán 
emitido por la Sefotur y, a su 
vez, avalado por el sello Safe 
Travels del Consejo Mundial del 
Viaje y el Turismo (WTTC, por 
sus siglas en inglés).
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Cuando tenía 16 años de edad, George 
Washington, quien llegaría a ser 
el primer presidente de Estados 

Unidos, transcribió de su puño y letra 
una serie de preceptos que los jesuitas 
franceses compilaron a fines del siglo 
XVI para forjar el carácter de los jóvenes. 
El original se denomina Bienséance de la 
conversation entre les hommes (propiedad 
de la conversación entre hombres), pero la 
traducción al inglés, realizada por Francis 
Hawkins y publicada en Inglaterra en 1640 
-la cual copió Washington como parte de 
su aprendizaje autodidacta-, lleva el título 
de Reglas de Civilidad y Comportamiento 
digno en Compañía y Conversación.

Se trata de 110 pautas de conducta que 
han pasado a la historia como un manual 
de etiqueta para los inquilinos de la Casa 
Blanca. Para Parson Weems, primer 
biógrafo de Washington, el apego a estas 
reglas fue la base para que todo mundo 
lo respetara porque “él respetaba a todo 
mundo”. Sería imposible transcribir aquí 
el documento completo, pero hay algunas 
reglas que vale la pena destacar cuando 
se habla sobre las cualidades que deben 
tener los presidentes, ya sea en Estados 
Unidos o cualquier otro país:

1ª Cada acción realizada en compañía de otros debe 
estar hecha con alguna señal de respeto a quienes 
están presentes.

10ª Cuando te sientes, mantén los pies firmes sin poner 
uno sobre otro o cruzándolos.

12ª No agites la cabeza, los pies o las piernas; no ruedes 
los ojos; no levantes una ceja más alta que la otra de 
manera irónica.

22ª No te muestres contento ante la desgracia del otro, 
aunque sea tu enemigo.

40ª Presenta tus puntos de vista con modestia.

41ª No trates de enseñar a otros el arte de su profesión; 
eso indica arrogancia.

45ª Antes de aconsejar o reprender a cualquiera, 
considera si debiera ser en público o en privado, y en 
ese momento o en algún otro, en qué condiciones debes 
hacerlo.

47ª No bromees ni te burles de cualquier cosa de 
importancia. No hagas bromas que sean agudas, 

penetrantes, y si comentas algo ingenioso 
y agradable, abstente de reírte de ello tú 
mismo.

49ª No utilices un lenguaje de reproche 
contra nadie, ni maldigas ni injuries.

58ª Evita que tu conversación tenga 
malicia o envidia (…) permite a la razón 
gobernar.

63ª Un hombre no debe valorarse a sí 
mismo por sus logros (…) mucho menos 
por su riqueza, virtud o cosas afines.

65ª No hables palabras perjudiciales ni 
en broma ni serio; no te burles de nadie, 
aunque se dé la ocasión.

68ª No des consejos sin que te lo hayan 
pedido.

73ª Piensa antes de hablar, pronuncia 
perfectamente; no pronuncies tus 
palabras con demasiada precipitación, 
sino ordenada y claramente.

79ª No cuentes noticias si no sabes si son 
verdad.

82ª No prometas lo que no puedes realizar, 
y ten cuidado en mantener tu promesa.

86ª En las controversias, no estés deseoso de tener la 
razón hasta el punto de no dar libertad a cada uno para 
expresar su opinión.

89ª No hables mal de los ausentes, porque es injusto.
110ª Trabaja para mantener viva en tu pecho esa pequeña 
chispa de fuego celestial llamada conciencia.

BUSCAPIÉS
*Un acuerdo entre el oficialismo y la oposición hizo 
posible, hace un año, que se aprobaran reformas sobre la 
consulta popular y se instaurara en la Constitución, como 
deseaba el presidente Andrés Manuel López Obrador, la 
revocación de mandato. Las reformas pasaron por 372 a 75 
en la Cámara de Diputados y 98 a 22 en el Senado. Uno de 
los puntos pactados fue que ni la consulta ni la revocación 
coincidieran en fecha con la elección intermedia. López 
Obrador quiere echar abajo ese consenso y se modifique la 
Carta Magna para que la consulta sobre enjuiciar a los ex 
presidentes sea en junio, junto con los comicios federales 
y locales, y no en agosto, como quedó en la Constitución. 
El Presidente quiere estar en la boleta en 2021. Dependerá 
de qué tan sólido resulta el bloque opositor en el Senado 
–el oficialismo no alcanza mayoría calificada– que la 
estrategia presidencial salga adelante o no.

OPINIÓN OPINIÓN

REGLAS DE CONDUCTA PARA UN PRESIDENTE

George Washington, quien 
llegaría a ser el primer 

presidente de Estados Unidos, 
transcribió de su puño y 

letra una serie de preceptos 
que los jesuitas franceses 

compilaron a fines del siglo 
XVI para forjar el carácter 

de los jóvenes. 

Por Pascal Beltrán del Río 
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La comisión de Salud y Seguridad Social 
realizó el Foro Virtual para el análisis de 
las reformas a la Ley de Educación, Ley 

de Salud y la Ley de Nutrición y Combate a la 
Obesidad, en el cual psicólogos, nutriólogos, 
médicos, representantes de padres de familia 
y de cámaras empresariales, concordaron en 
que la mejor manera de reducir la obesidad 
en Yucatán es a través de la educación y no la 
prohibición de productos.

En primera instancia, la vicepresidenta del 
Colegio de Psicólogos de Yucatán, Rossana 
Cuevas Ferrara, quien reconoció que se 
tome en cuenta el área de psicología para 
tratar este tema porque el trabajo debe ser 
multidisciplinario y hasta transdisciplinario, que será pieza clave 
para afrontar y combatir la obesidad.

La presidenta de la Asociación Estatal de Padres de Familia, 
Patricia Gilí López, denunció que las tiendas de los planteles no 
respetan el reglamento de cooperativas escolares, donde se 
indica cuáles alimentos se deben vender y cuáles no, por lo que 
es grave ya que Yucatán ocupa los primeros lugares en obesidad 
infantil a nivel mundial, por lo que consideró importante la suma 
de esfuerzos.

El presidente de la Cámara de Comercio en Pequeño de Mérida, 
Jorge Cardeña Licona, propuso que agregar un artículo para que 
los tres niveles de gobierno inviertan más en producir alimentos 
sanos y baratos para la sociedad, que las escuelas tengan 
maestros en educación física con verdaderos ejercicios y que 
los ayuntamientos proporcionen medios educativos de ejercicio 
físico y nutricional.

En contraparte, la representante de la asociación civil, 
Alternativas en Salud y Desarrollo, argumentó que es falso que 
el problema de obesidad se deba combatir sólo con enseñanza y 
educación física, por lo que se debería integrar más voces a esta 
discusión, además que sugirió que las industrias de alimentos 
pueden promover dietas sanas evitando productos con exceso 
de azúcar y sal.

El vicepresidente de Coparmex Mérida, Andrés Zentella Ortega, 
manifestó que es preocupante que se manejen diferentes 
iniciativas en distintos estados para penalizar y satanizar a 
diferentes industrias tanto alimenticias como de bebidas, porque 
“consideramos que ningún alimento es malo sino lo malo es 
la cantidad de consumo”, por ello, propuso que se incentiven 
programas de educación en las escuelas y los hogares, en 
coordinación con la academia y la iniciativa privada, con una 
mejor enseñanza y concientización tanto para la niñez como para 
los mismos padres de familia.

La presidenta del Colegio de Médicos de Yucatán, María Elena 
González, coincidió con este punto e informó que el Colegio 
Peninsular de Obesidad y Sobrepeso está sugiriendo que exista 

una cartilla de crecimiento y desarrollo, para 
analizar la masa corporal desde la niñez, para 
que los padres vean cómo va evolucionando, 
con el fin de educar como comer.

El presidente de la Canacintra, Alberto 
Abraham Xacur, solicitó que se trabaje en un 
programa integral sin caer en las redes de 
prohibición, porque nunca ha sido la solución 
a los problemas, y en este caso, los más 
afectados serían las tienditas y sus dueños, 
que en su mayoría son atendidas por adultos 
mayores, por lo que propuso acabar con la 
vida sedentaria, hacer deporte, y crear políticas 
públicas en educación que funcione.

La presidenta del Colegio Mexicano de Nutriólogos de Yucatán, 
Alejandra Beristaín Navarrete, indicó que la problemática de la 
obesidad en Yucatán es grave y ahora con la pandemia por Covid-
19 es peor, por lo que recomendó generar nuevos productos, 
modificando tamaño y porción, así como un hora obligatoria de 
ejercicio más otras actividades físicas adicionales.
Por último, el presidente de la Cámara Nacional de Comercio de 
Mérida, Michel Salum Francis, también indicó que la prohibición 
no logra la corrección de cualquier problema de la sociedad 
y en algunos casos los agrava, para ello, propuso legislar para 
que los programas educativos desarrollen materias para una 
alimentación adecuada, implementando talleres dirigidos hacia 
los padres de familia.

El promovente de una de las iniciativas, Manuel Díaz, consideró 
que el Foro Virtual fue un ejercicio importante de Parlamento 
Abierto que nutre el trabajo legislativo y adelantó que continuarán 
los diálogos con otros sectores porque es un tema multifactorial.

La coordinadora de la fracción de Movimiento Ciudadano, Silvia 
López Escoffié, también concordó que las opiniones enriquecerán 
el producto legislativo, al igual que mencionó que está en contra 
de las prohibiciones y sí está a favor de la educación para cambiar 
los malos hábitos nutricionales, tener una cartilla y hacer más 
deporte.

La promovente de la otra iniciativa, María Moisés Escalante (PRI), 
recordó que en su propuesta se contempla un padrón con la 
Secretaría de Educación y de Salud del estado, para el control y 
monitoreo de los casos y su evolución, como se planteó con la 
cartilla, así como consideró que no es un tema de prohibición, que 
fomentaría la informalidad.

Para finalizar, la diputada del PRI, Mirthea Arjona Martín, 
sugirió crear programas para capacitar a los ciudadanos y a las 
empresas sobre el nuevo etiquetado en los productos y también 
promocionar el consumo de agua e ingesta de colaciones para 
que las niñas y los niños coman más sano, así como retomar 
programas como los huertos familiares y huertos escolares, ya 
que el objetivo es cambiar los hábitos alimenticios para tener una 
vida más saludable.
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Luego del paso del huracán “Delta”, que ocasionó 
lluvias intensas en la zona, el alcalde Renán 
Barrera Concha acudió a la comisaría de Noc Ac, 

una de las más afectadas por este fenómeno, donde 
constató las condiciones de calles y viviendas, escuchó 
las peticiones de los vecinos y giró instrucciones para 
atenderlas a la brevedad.
 
—Es importante recalcar que estas condiciones 
no se deben sólo a las lluvias del huracán, sino a 
todo lo acumulado en los últimos meses, desde las 
tormentas “Cristóbal” y “Gamma”, que han saturado el 
manto freático —explicó.

En esa comunidad, donde la mayoría de calles y casas 
se encuentran entre agua, el Concejal dio a conocer 
que se apoyará a la población con la dotación de baños 
portátiles, despensas y labores extraordinarias de fumigación y 
abatización, a fin de evitar en lo posible problemas de salud.

No sólo en este lugar, sino también en otras comisarías y colonias 
afectadas llevaremos este tipo de apoyos, afirmó.

También informó que el Ayuntamiento ya rentó pipas adicionales, 
a fin de atender todos los puntos que siguen con agua estancada. 
Precisó que, además de Noc Ac, hay reportes de inundaciones 

en Sierra Papacal, Xcunyá y Komchén, 
comisarías que también serán atendidas 
oportunamente.

—Estamos haciendo el mejor de nuestros 
esfuerzos para contrarrestar esta situación 
que nos dejaron las lluvias acumuladas y el 
huracán, que aunque afortunadamente fue 
de menor intensidad que la pronosticada, 
sí ha causado daños en varias partes del 
municipio —señaló.

Acompañaron al Concejal en su recorrido 
por la comisaría el comandante del Séptimo 
Batallón de Ingenieros de Combate, Cnel. 
D.E.M Jaime Enrique Félix Jiménez; José Luis 
Martínez Semerena y Mario Arturo Romero 
Escalante, directores de Desarrollo Social 
y la Policía Municipal, respectivamente, 
así como la subcomisaria de Noc Ac, Gloria 
Dolores Ek Castro.

En esa comisaría, Barrera Concha se 
comprometió con los vecinos a realizar 
todos los trabajos necesarios para que la 
comunidad vuelva a la normalidad lo más 
pronto posible, así como a enviar apoyos y 
coordinarse con las autoridades militares 
para mantener el auxilio a la población.

En la casa del señor Aniceto Sulub, el 
Concejal constató el nivel de agua que hay 
en el interior y reiteró que todos recibirán 
el apoyo que requieren para salir de esta 
situación.

—Gracias alcalde por venir personalmente 
a ver los daños que sufrimos en esta 
comunidad, qué bueno que esté usted 
pendiente de nosotros, confiamos en su 
apoyo —expresó el vecino.

Otro vecino de Noc Ac, Andrés Montiel, 
también agradeció la presencia del Alcalde, ya que con esto 
demuestra que sí está trabajando para la ciudadanía.

—Es bueno saber que está usted pendiente de nosotros, sabemos 
que esta situación no es culpa de nadie, ya que ocurrió por un 
fenómeno natural, pero sí estamos contentos de que nos apoye 
para recuperarnos de este golpe —dijo.

La señora Silvia Dzib pidió al alcalde que se agilicen las 
labores de desagüe en la comunidad, ya que temen que estos 
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encharcamientos se vuelvan focos de 
infección, con riesgo para la salud de todos, en 
especial de los niños y adultos mayores.

El Primer Edil explicó que será necesario 
esperar unos días a que el nivel de agua baje, a 
fin de que las pipas y las maquinarias puedan 
operar con mayor facilidad para terminar de 
retirar el líquido estancado en las calles.

—Lo que sí podemos asegurarles es que no 
nos vamos a quedar cruzados de brazos, sino 
que estaremos trabajando para restablecer 
todos los servicios y sólo les pido un poco de 
paciencia y que confíen en el Ayuntamiento —
añadió.

Remarcó que afortunadamente las lluvias ya 
cesaron, lo que permitirá agilizar los trabajos 
de limpieza y desagüe de calles.

Barrera Concha regresó a Noc Ac por la tarde, 
para constatar la entrega de baños portátiles, 
así como de las primeras despensas a las 
familias.

Como parte de la jornada de hoy, el Concejal también estuvo 
presente, vía virtual, en la Sesión Extraordinaria del Consejo 
de Protección Civil Municipal, donde agradeció a todos sus 
integrantes el apoyo y trabajo realizado durante la emergencia 
del huracán.

Resaltó que el Ayuntamiento está redoblando esfuerzos para 
atender y brindar todo el apoyo necesario a las familias afectadas 
por las intensas lluvias recientes.

En su intervención, el subdirector técnico del Organismo de 
Cuenca Península de Yucatán, (CONAGUA), Juan Ángel Mejía 
Gómez, explicó que debido a la situación geográfica que prevalece 
en Yucatán, el manto freático aumentó su nivel debido al paso de 
los fenómenos meteorológicos “Cristóbal”, “Gamma” y “Delta”, 
que provocaron lluvias intensas y prolongadas en la zona.

—Desde “Cristóbal” hemos observado una recuperación 
constante de dos a tres metros en el acuífero, cuya profundidad 
normal es de seis metros aproximadamente —precisó.

Mejía Gómez señaló que aunado a ello la composición 
del subsuelo que en su mayoría es roca calcárea 
dificulta un poco más la absorción de las aguas 
pluviales en ciertas zonas provocando que incluso 
llegue a brotar el agua por la presión.

—Coincidimos en que todas las labores que se vayan 
a realizar deberán hacerse cuando el clima sea más 
benévolo es decir ya que de esta forma se podrá drenar 
la salida propia del acuífero que va a hacia la costa 

de Progreso y poco a poco tiende a bajar retomando su nivel 
normal—abundó.

Durante la sesión Extraordinaria del Consejo de Protección Civil 
Municipal, Christian Chan Estrella, titular de esa coordinación 
municipal, informó que con motivo del paso del huracán “Delta” 
y por indicaciones del alcalde Renán Barrera, se habilitaron 47 de 
los 68 refugios temporales que existen en comisarías y colonias 
de Mérida.

Detalló que de ese total 16 fueron ocupados por familias 
vulnerables que llegaron a esos sitios para refugiarse de los 
embates del fenómeno. En total se recibieron a 239 personas.

Abundó que aunado a lo anterior también se atendieron reportes 
ciudadanos respecto al corte y retiro de ramas y limpieza de calles 
y se acudió al llamado de personas cuyas viviendas sufrieron 
inundaciones durante el paso del meteoro como fue el caso de 
viviendas de la comisaría de Noc Ac, una de las más afectadas por 
“Delta”, seguida de Sierra Papacal, Caucel, Xcunyá, Komchén y el 
fraccionamiento las Américas, entre otras acciones.

VECINOS 
EXPUSIERON AL 
ALCALDE LOS 
PROBLEMAS QUE 
ENFRENTAN EN SU 
COMUNIDAD.

RENÁN 
BARRERA SE 
COMPROMETIÓ 
A APOYAR A LAS 
COMISARÍAS 
Y COLONIAS 
AFECTADAS.
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OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Fruto de la confianza que Yucatán sigue generando en la 
iniciativa privada, empresas afiliadas a la delegación local 
de la  Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y 

Promoción de Vivienda (Canadevi) estarán invirtiendo para éste y 
el próximo año cerca de 16,000 millones de pesos en el desarrollo 
de diversos proyectos que se traducirán en la construcción 
de 18,418 nuevas viviendas y la generación de 128,926 nuevos 
empleos, entre directos e indirectos,  anunció el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal.
 
Acompañado del presidente de la Canadevi delegación Yucatán, 
Eduardo Ancona Cámara, y los representantes de las firmas 
que estarán invirtiendo en el estado, Vila Dosal encabezó la 
presentación de las inversiones en materia de vivienda 2020-
2021, que vienen a impulsar la reactivación económica del 
estado a través de la creación de miles de fuentes de trabajo 
que ayudarán a los yucatecos a recuperarse del actual escenario 
adverso.
 
Se trata de una inversión privada en vivienda de casi 16,000 
millones de pesos que 29 empresas afiliadas a la Canadevi 
realizarán durante 2020 y 2021 para la edificación de 18,418 
viviendas, de las cuales 7,696 serán viviendas populares, 8,963 
viviendas medias y 1,759 residenciales. Se detalló que, del total 
de estas viviendas, 11,169 se construirán en Mérida, lo que 
equivale al 61% del total, mientras que 7,249, el 39%, estarán en 
municipios como Conkal, Dzemul, Kanasín, Progreso, Tixkokob, 
Umán y Valladolid.
 
El Gobernador señaló que es resultado del esfuerzo que 
entre todos se está realizando en el estado para lograr una 

recuperación y es la muestra de que el trabajo en conjunto es 
la mejor forma para alcanzar resultados que se traducirán en 
una mayor derrama económica, más empleos, así como más 
yucatecos con opciones de vivienda y con un patrimonio familiar.
 
Por su parte, Ancona Cámara indicó que estas inversiones 
no serían posibles sin el clima de confianza y certidumbre de 
nuestro estado, así como sus bondades, como la paz social y su 
infraestructura, que son por lo que hay confianza para continuar 
invirtiendo en el estado.
 
En ese sentido, el empresario aseveró que los números en 
Yucatán hablan por sí solos, lo que se complementa con la 
certeza que brindan los yucatecos y el Gobierno del Estado para 
apostar por el estado a pesar del escenario actual derivado de la 
pandemia del Coronavirus. 
 A lo anterior, agregó Ancona Cámara, se le suma el buen manejo 
de la contingencia mediante esquemas como el Acuerdo de 
Reapertura Económica Segura de Yucatán y el Plan de Mejora 
a la Movilidad Urbana para el Centro Histórico de Mérida, que 
han dado buenos resultados para prevenir la propagación de la 
enfermedad.
 
A su vez, el presidente de la Canadevi Yucatán, Eduardo Ancona 
Cámara, señaló que el valor total de la industria de la vivienda en 
el estado en estos dos años se estima en 26 mil viviendas por 
un monto de 20 mil 32 millones de pesos, lo que se compra con 
la inversión anunciada este día que equivale a un 79% del total 
de inversión inmobiliaria para el estado y el 70% de los espacios 
habitacionales que se producirán en este periodo para todos los 
segmentos.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL ANUNCIÓ QUE PARA ÉSTE Y EL PRÓXIMO AÑO 
SE INVERTIRÁN CERCA DE 16,000 MILLONES DE PESOS EN EL DESARROLLO DE DIVERSOS 
PROYECTOS QUE SE TRADUCIRÁN EN LA CONSTRUCCIÓN DE 18,418 NUEVAS VIVIENDAS Y 
LA GENERACIÓN DE 128,926 NUEVOS EMPLEOS, ENTRE DIRECTOS E INDIRECTOS.

Especial / La Revista 

Continúan las inversiones privadas y 
la generación de empleos en Yucatán
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 Las empresas que estarán invirtiendo en 
el estado son Grupo PROVI, Grupo SADASI, 
Grupo Promotora Residencial, Osroca 
Corporativo, Construdar, Desarrollos 
SIMCA, Biosólidos de México, Crear 
Hogares del Sureste, Constructora 
VALCASA, Desarrolladora San Marino, 
Domus Desarrollos, Inmobiliaria 
y Urbanizadora de la Península, 
Inmobiliaria San Pedro Cholul, Hogares 
Unión, Construcasa, Grupo Vivo del 
Mayab, Grupo R4, NEOGAR, Excaterra, 
Desarrollos Sustentables, MG Promotora 
de Vivienda de Vivienda, CREABITAT, 
Promotora de Hogares SM de México, 
Aspire Viviendi, Comercial Empresarial, 
CYCA Constructora, Construcciones 
Profesionales del Sureste, Grupo 
Tectónica y Promotora Carmar, las cuales 
contaron con un representante en el 
evento.

NUEVA INVERSION EN PROGRESO

Por otra parte, una nueva inversión 
privada de 4,000 mdp en Puerto de 
Progreso, gestionada por el gobierno 
estatal, creará empleos y consolidará la 
reactivación económica de Yucatán

El Gobernador del Estado,  Mauricio Vila 
Dosal informó que el pasado lunes 5, 
el gobierno Federal dio a conocer una 
nueva inversión para  la ampliación y 
modernización en el Puerto de Progreso, 
gestionada por su gobierno.

Esta es una nueva muestra de la 
reactivación económica del Estado, 
donde la inversión de 4,000 mdp desde 
la iniciativa privada permitirá crear miles 
de empleos en el Puerto y toda la costa 
yucateca.
 
“En conjunto con el gobierno federal 
y la iniciativa privada vamos a seguir 
trabajando coordinadamente para 
ampliar las inversiones y que todavía 
puedan traer mayor beneficio a los 
yucatecos y que todo este esfuerzo 
se centre en crear el máximo número 
de empleos posible, que es lo que hoy 
necesita nuestra gente”, apuntó el 
Gobernador.
  
La inversión del puerto de Progreso se 
suma a otras grandes inversiones y es una 
prueba más de que Yucatán se recupera 
y avanza, que juntos los yucatecos 
seguimos haciendo importantes cambios, 
atrayendo inversiones que generan miles 
de empleos que nos permiten combatir 
los efectos económicos que ha dejado 
la pandemia en todo el país y construir 
entre todos una pronta recuperación 

que permita a las familias recuperar sus 
ingresos, señaló.
 
Además de convertirse en un importante 
generador de empleo durante su 
construcción, explicó Vila Dosal, permitirá 
hacer cambios para estar a la vanguardia 
en materia de logística portuaria, 
generando una mayor conectividad con 
el país y todo el mundo, abriendo nuevas 
puertas al turismo y al comercio nacional 
e internacional.
 
El proyecto implica la ampliación de la 
capacidad y operaciones del mismo, 
logrando que más barcos con una mayor 
carga lleguen a Progreso. Actualmente, el 
máximo de carga es de 45 mil toneladas 
por barco y con esta ampliación, podrán 

llegar barcos con 100 mil toneladas de 
carga, más del doble que los actuales.
 
También, impactaría en la disminución 
de costos logísticos por el aumento 
del tamaño de las embarcaciones que 
mueven mercancías, en beneficio de los 
usuarios, como es la industria establecida 
en Yucatán.
 
De igual forma, detonaría el incremento 
de la competitividad del Puerto 
Progreso por la existencia de nuevas 
terminales que manejen mercancías que 
actualmente no son posibles, como gas 
natural o automóviles. Esto conllevaría 
a la posibilidad de atraer empresas de 
sectores que hoy no tienen presencia en 
el estado.
 
La ampliación y modernización del Puerto 
permitirá mejorar la calidad de vida de 
todos los yucatecos, pero en especial para 
la gente de la costa, generando empleo 
y atrayendo inversiones y desarrollo, 
apuntó.
 
El Gobierno estatal resalta el trabajo 
coordinado entre autoridades 
gubernamentales y la sociedad civil, 
celebrando los acuerdos y alianzas que 
se han dado desde hace semanas en 
el estado con la iniciativa privada para 
generar empleo mediante obras de 
infraestructura, como también los que 
ahora se hacen a nivel federal, finalizó 
Vila Dosal.
 
Este importante anuncio se dio en el 
marco de la presentación de un plan 
de infraestructura a nivel nacional, 
impulsado por la iniciativa privada.

EL PRESIDENTE DE LA 
CANADEVI DELEGACIÓN 
YUCATÁN, EDUARDO 
ANCONA CÁMARA, Y LOS 
REPRESENTANTES DE LAS 
FIRMAS QUE ESTARÁN 
INVIRTIENDO EN EL 
ESTADO ESTUVIERON EN 
LA PRESENTACIÓN EN 
LA QUE EL GOBERNADOR 
VILA DOSAL ANUNCIÓ LAS 
INVERSIONES EN MATERIA 
DE VIVIENDA 2020-2021.
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Con la entrega de los primeros nueve créditos por 
un monto de 810 mil pesos, el gobernador Carlos 
Miguel Aysa González puso en marcha el programa 

Emergente de Reactivación Económica UDP-FOCIR que 
cuenta con una bolsa de financiamiento de 30 millones de 
pesos, para impulsar la reactivación de microempresas de 
los sectores comercial, industrial y de servicios de todo el 
estado.

En el Salón de Gobernadores del Palacio de Gobierno, el 
mandatario estatal otorgó los préstamos a los primeros 
microempresarios beneficiados de los municipios de 
Campeche y Carmen, que en total generan 54 empleos.

A través de los programas Mujer Crece, Produce, Crédito 
Contingente COVID-19 y Emergente de Reactivación 
Económica UDP-FOCIR, en lo que va del año se han 

distribuido mil financiamientos con un monto de 32 
millones 236 mil pesos.

El programa Emergente de Reactivación Económica UDP-
FOCIR es una estrategia implementada conjuntamente por 
la Secretaría de Desarrollo Económico y Bancampeche, 
como resultado de la mezcla de recursos que de manera 
concurrente llevan a cabo los gobiernos federal y estatal, a 
fin de brindar apoyo a las microempresas campechanas que 
en medio de la contingencia sanitaria están reanudando 
sus actividades.

Mediante este mecanismo se respaldan a empresas 
formales -con antigüedad mínima de ocho meses y que 
generan entre uno a 10 empleos- en sus necesidades de 
corto plazo, liquidez y capital de trabajo. Los financiamientos 
se otorgan desde los 25 mil hasta los 120 mil pesos, con 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador CMAG entrega financiamientos 
por más de 800 mil pesos para reactivación 
de microempresas

EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL AYSA GONZÁLEZ PUSO EN 
MARCHA EL PROGRAMA EMERGENTE DE REACTIVACIÓN ECONÓMICA 
UDP-FOCIR QUE CUENTA CON UNA BOLSA DE FINANCIAMIENTO DE 
30 MILLONES DE PESOS.
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una tasa de interés ordinaria del 10 
por ciento y de ocho por ciento en 
pago puntual, no requieren garantía y 
tienen un período de gracia de capital 
e intereses de hasta tres meses.

Los créditos entregados, en 
presencia de los secretarios general 
de Gobierno, Pedro Armentía López; 
de Desarrollo Económico, Ricardo 
Ocampo Fernández y del coordinador 
general de Bancampeche, Erik 
Vargas Hernández, ayudarán 
al fortalecimiento de negocios 
dedicados a la construcción, venta 
de refacciones, instalación de redes 
y líneas eléctricas, tratamientos 
de belleza, comercio de pinturas y 
servicio de alimentos.

No a la desaparición de 
escuelas de tiempo completo

Por otra parte, debido a los beneficios 
que el Programa de Escuelas de 
Tiempo Completo (PETC) trae para 

los estudiantes en estado vulnerable, 
así como para la enseñanza, el 
secretario de Educación, Ricardo 
Koh Cambranis, apeló al buen 
juicio, empatía y sensibilidad de los 
diputados federales y senadores, 
para que asignen recursos al PETC 
en el Presupuesto Federal de Egresos 
2021.

Indicó que para el próximo año 
la Federación no contempla 
presupuesto para este programa, 
que ha sido reconocido por el Banco 
Mundial y el Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social, como un instrumento efectivo 
contra la desigualdad y la exclusión 
educativa.

Señaló que la desaparición de 
este programa pone en riesgo la 
permanencia de muchos alumnos en 
situación vulnerable, por lo que pidió 
a los legisladores federales hacer 
valer su convicción y entrega para 

asumir un compromiso firme en favor 
de la educación.

Solicitó para Campeche la continuidad 
del PETC, ya que la educación 
enfrenta un panorama que pone en 
riesgo la permanencia de muchos 
alumnos en situación vulnerable. 
Para dimensionar lo que representa 
la cancelación de este programa, en 
Campeche más de 62 mil alumnos de 
786 escuelas dejarían de contar con 
los beneficios académicos.

Agregó que también se verán 
afectados cuatro mil directores, 
docentes e intendentes de estas 
escuelas; 240 becarios y 330 
pensionados alimenticios, que ya 
no percibirán apoyos económicos, 
además que más de 25 mil 500 
alumnos perderían el derecho a una 
alimentación sana en los planteles 
donde se cuenta con el PETC.

Koh Cambranis subrayó que la 
desaparición del PETC sería una 
lesión tremenda para la educación y 
el futuro de los estudiantes, por lo que 
reiteró su petición a los legisladores 
federales para que aprueben un 
presupuesto para su continuidad en 
el 2021.

LA DESAPARICIÓN DEL PETC 
SERÍA UNA LESIÓN TREMENDA 
PARA LA EDUCACIÓN Y EL 
FUTURO DE LOS ESTUDIANTES: 
RICARDO KOH CAMBRANIS, 
SECRETARIO DE EDUCACIÓN.

EN EL SALÓN DE GOBERNADORES DEL PALACIO DE GOBIERNO, 
EL MANDATARIO ESTATAL OTORGÓ LOS PRÉSTAMOS A LOS 

PRIMEROS MICROEMPRESARIOS BENEFICIADOS.
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Cancún.- Con saldo blanco, Quintana Roo está de pie y 
lo que sigue es trabajar en unidad para la recuperación 
económica y el cuidado de la salud, expresó hoy el 

gobernador Carlos Joaquín en conferencia conjunta para 
cerrar la mesa del Centro Estatal de Emergencias tras el paso 
del huracán “Delta”.

El gobernador de Quintana Roo, el secretario de Marina 
Almirante, Rafael Ojeda Durán, la coordinadora nacional 
de Protección Civil Laura Velázquez Alzúa y la presidenta 
municipal de Benito Juárez Mara Lezama hicieron un 
reconocimiento a la cultura de la protección, el civismo y la 
solidaridad del pueblo quintanarroense.

Durante la conferencia de prensa, Carlos Joaquín informó que 
las actividades en Quintana Roo se reanudaron a partir de las 
tres de la tarde y se levantó la ley seca e emitió Alerta Verde 
Alejamiento para que haya una actividad normal.

En general, el huracán “Delta” que ingresó como categoría 
dos en la escala Saffir-Simpson causó daños mínimos como 
caídas de árboles y algunos postes de energía eléctrica. No 
hubo daños en infraestructura urbana ni en la turística.

Se avanza en la recuperación del servicio de agua potable, de 
la energía eléctrica y con ello más servicios como la telefonía 
celular.

El gobernador de Quintana Roo explicó que de 7 municipios en 
los que se previó afectación directa, sólo en 5 se tuvo impacto, 
una parte de Isla Mujeres y una parte de Tulum.

En Cozumel y Solidaridad se registró la mayor caída de 
precipitación pluvial en tanto que en Puerto Morelos y en 
Benito Juárez se sintieron los vientos más fuertes.

A su salida “Delta” por Lázaro Cárdenas se registraron 
encharcamientos y algunas inundaciones en la isla de Holbox.

Hasta las 7 de la noche de este miércoles, el aeropuerto 
internacional de Cancún estaba operable pero será hasta 
este jueves cuando tenga operaciones aéreas. Los puertos 
continúan cerrados por el fuerte oleaje que aún persiste.

La carretera federal Cancún-Chetumal ya es transitable con 
las precauciones normales para la conectividad del estado.

Carlos Joaquín agradeció el apoyo del gobierno federal, a 
la Secretaría de Marina, la Defensa Nacional, la Guardia 
Nacional, la Policía Quintana Roo, las policías municipales, el 
sector privado, gubernamental y organismos de protección 
civil y seguridad por su colaboración para hacer frente a este 
fenómeno hidrometeorológico.

El secretario de Marina Ojeda Durán refrendó el compromiso 
de las fuerzas armadas de estar listos para seguir apoyando 
a Quintana Roo en la recuperación, la limpieza de calles, el 
levantamiento de árboles, donde sea necesario.

La coordinadora nacional de Protección Civil Laura Velázquez, 
expresó que en esta contingencia que se reportó la caída de 
más de mil árboles sobre la vía pública así como postes y 
cables eléctricos.

Se atendió a más de mil 900 personas en 45 refugios 
temporales.

La CFE trabaja en restablecer el servicio de energía eléctrica 
a 266 mil usuarios afectados, que representa el 33% de los 
usuarios totales de la región.

El gobierno federal realizó el despliegue de más de 10 mil 
efectivos así como 691 vehículos y 6 aeronaves, la fuerza de 
tarea corresponde al despliegue de 13 dependencias federales 
que colaboran de manera coordinada bajo la dirección de la 
Secretaría de Marina con el almirante Rafael Ojeda Durán y la 
Coordinación Nacional de Protección Civil.

La presidenta municipal Mara Lezama destacó la coordinación 
en el trabajo realizado para la atención de la emergencia por 
el huracán y convocó a todos los cancunenses, como uno solo, 
a trabajar unidos para la limpieza de Cancún, una sociedad de 
apenas 50 años que sabe sobreponerse a las contingencias.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Clausuran mesa del Centro Estatal 
de Emergencias con saldo blanco 

tras el paso del huracán “Delta”

Quintana Roo está listo para seguir avanzando 
en la recuperación económica y el cuidado de la 

salud, afirmó el gobernador de Quintana Roo tras 
reanudarse las actividades.
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La ficción es un buen instrumento 
para abordar historias tomadas 
de la realidad, historias que 

han dejado heridas cuyo proceso de 
cicatrización ha sido largo y doloroso. 
Es el caso de las fracturas que en 
España provocó el terrible actuar 
del nacionalismo al extremo en el 
País Vasco representado en por la 
banda terrorista ETA.  Desde 1958 
hasta 2018, año en el que anuncia 
su disolución definitiva, ETA acabó 
con la vida de más de 800 personas. 
Atrás quedaron familias destrozadas, 
hombres, mujeres, que lo perdieron 
absolutamente todo por la sin razón 
que acompaña a la siembra del terror 
a través de la violencia. Cuando 
la banda anunció que cesaba sus 
hostilidades comenzó el complicado 
proceso de cambiar de página, de 
la búsqueda de una reconciliación 
entre los beligerantes y quienes 
les apoyaban y aquellos que fueron 
víctimas del conflicto.

PATRIA 

Patria –la nueva serie 
de HBO- indagará en 
las consecuencias del 
terrorismo, su gran 
mérito reside en no 
tomar partido, sino en 
ahondar en el fenómeno 
desde el punto de vista 
de todos aquellos que lo 
padecieron.

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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Patria es una serie que abordará 
ese proceso. Tiene como base a 
la exitosa novela homónima de 
Fernando Aramburu la cual ha sido 
llevada a la televisión por Aitor 
Gabilondo, creador de, entre otras 
series, de la estupenda Vivir Sin 
Permiso. Patria está ubicada en 
un pequeño pueblo cercano a San 
Sebastián. Un sitio tradicionalmente 
vasco, de esos lugares en los que 
todos se conocen y en los que los 
habitante desarrollan profundas 
y longevas relaciones sociales 
las cuales serán trastornadas por 
la irrupción de ETA y por el largo 
conflicto en el País Vasco. Dos 
de las familias residentes en el 
poblado serán las protagonistas 
de la trama. Bittori (Elena Irureta) y 
Miren (Ane Gabarin) mantienen una 
intensa y entrañable amistad. Sus 
maridos Txato (José Ramón Soroiz) 
y Joxian (Mikel Lascurain) también 
son inseparables. Todo cambiará 
cuando el hijo de Miren y Joxian, Joxe 
Mari (Jon Olivares) se radicaliza e ingresa a 
la organización terrorista. Se convierte en 
un activo de la misma, justo cuanto Txato 
comienza a ser extorsionado por el grupo 
armado que solía meterse con empresarios 
vascos para sacarles dinero y así poder 
tener financiamiento para sus actividades 
delictivas. Txato aguanta la presión, pero 
llegará un momento en el que a pesar de ser 
un hombre de negocios de relativo éxito ya 
no puede afrontar las cantidades de dinero 
que los etarras le piden. Ello implica que la 
banda cumpla con la amenaza de terminar 
con su vida, en un incidente en el que Joxe 
Mari estará presuntamente involucrado. A 
partir de entonces las relaciones entre Bittori 
y Miren van a cambiar intempestivamente. 
El terrorismo creará entre ellas un abismo 
que termina por tragarse todo el cariño que 
se tenían, dando lugar a años de separación 
que cultivarán el rencor y la desconfianza 
y provocarán el exilio de Bittori a Donosti. 
Todo hasta que ETA anuncia su disolución y 
Bittori decide regresar al pueblo para tratar 
de encontrar una respuesta, una explicación 
al irracional acto que cegó la vida de su 
marido. Un regreso que será visto con recelo 
por Miren y por muchos de los habitantes 
que prefieren enterrar el pasado antes de 
enfrentarse con las consecuencias que éste 
tiene para su presente.

Patria indagará en las consecuencias 
del terrorismo. Su gran mérito reside en 
no tomar partido, sino en ahondar en el 
fenómeno desde el punto de vista de todos 
aquellos que lo padecieron. De alguna 
forma todos terminan siendo víctimas de 
la sin razón, tanto aquellos que estuvieron 

involucrados directa o indirectamente con 
la banda como los familiares de quienes 
cayeron a manos de ETA. Esa visión resulta 
innovadora y al mismo tiempo contribuye a 
entender mejor al fenómeno, a comprender 
de mejor manera que éste no se termina 
con el cese al fuego sino que la dimensión 
de los daños causados en las personas 
provocará un proceso lento, complejo, en el 
que es necesario hacer preguntas dolorosas 
para encontrar respuestas que podrían 
serlo aún más. Lo hará en medio de una 
fotografía con tonos grises, sepias, fríos, 
los cuales funcionan perfectamente para 
contextualizar una historia fundamentada 
en actuaciones  de personajes contenidos 
por el dolor y la duda. Es una serie cuya 
intensidad está marcada por las emociones, 
por la confrontación con un pasado que 
atormenta y cuya explicación quizá no 
tenga mayor sentido que el de encontrar 
la redención, la paz que trae consigo la 
irremediable verdad. 

Patria supone un ejercicio de instrospección, 
de una profunda reflexión sobre un tiempo 
en el que el miedo era una constante y 
las secuelas que esos días dejaron en 
personas que merecían otro destino. 
Gente sencilla que tuvo que enfrentarse 
a situaciones extraordinarias provocadas 
por sentimientos patrioteros y ultra 
nacionalistas que estuvieron presentes, lo 
siguen estando, en bandos enfrentados en 
el nombre de un país, de una bandera, de 
símbolos que representan pertenencia y que 
históricamente también han sido motivo de 
las más profundas y dolorosas divisiones.
Patria se transmite por HBO. 
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Los talleres del programa 
“Cultura para todos”, que 
impulsa la Secretaría de la 

Cultura y las Artes (Sedeculta), 
iniciarán en 22 municipios que se 
suman este año, como parte de 
la reactivación de las Casas de la 
Cultura, que empezó en 2019 con la 
participación de 25 localidades.

Los cursos, que organiza la 
dependencia en coordinación con los 
Ayuntamientos, se llevarán a cabo 
de octubre a diciembre; 38 serán 
en modalidad virtual, mediante 
distintas plataformas, y seis con 
materiales didácticos que se entregará al alumnado. Este 
modelo educativo se diseñó con la intención de brindar 
seguridad y proteger la salud de estudiantes y docentes, 
durante esta contingencia sanitaria.

Para este ciclo, se unieron al esquema Celestún, Cenotillo, 
Dzidzantún, Dzilam de Bravo, Dzilam González, Espita, 
Maní, Mocochá, Muna, Oxkutzcab, Panabá, Peto, Progreso, 
San Felipe, Sucilá, Tahdziú, Ticul, Tizimín, Tunkás, Tzucacab, 
Umán y Valladolid. Contarán con clases de danza, artes 
visuales, música, teatro, literatura y sensibilización 
artística.

Cabe mencionar que el cupo es limitado y las inscripciones 
serán gratuitas. Las personas interesadas pueden solicitar 

información al correo electrónico 
culturaparatodos.yucatan@gmail.
com y consultar las 44 opciones de 
aprendizaje en las redes sociales 
de la dependencia, facebook.com/
sedeculta, twitter.com/sedecultayuc 
e instagram.com/sedeculta.

Estos talleres estarán a cargo de sus 
respectivas maestras o maestros, 
por lo que, en los casos donde se 
tiene que entregar algún paquete 
educativo, serán únicamente para 
habitantes del lugar, mientras 
que los de modo virtual serán 

abiertos y podrán tomarse desde cualquier sitio, según la 
disponibilidad.

A la par, en Cansahcab, Chocholá, Chumayel, Halachó, 
Hocabá, Huhí, Hunucmá, Izamal, Kanasín, Kopomá, 
Motul, Muxupip, Seyé, Sotuta, Suma de Hidalgo, Tahmek, 
Teabo, Tecoh, Tekal de Venegas, Telchac Puerto, Temax, 
Tetiz, Timucuy, Tixkokob y Tixméhuac, que participan 
en el programa desde 2019, las actividades iniciaron en 
septiembre.

En estas demarcaciones, se imparte 58 cursos, 44 en 
línea y 14 con materiales didácticos; de esta manera, se 
continúa brindando formación artística a quienes acuden 
desde el año pasado.

OPINIÓN CULTURA  

Los cursos que organiza la 
Sedeculta en coordinación 
con los Ayuntamientos, se 
llevarán a cabo de octubre 

a diciembre; 38 serán en 
modalidad virtual, mediante 
distintas plataformas, y seis 

con materiales didácticos que 
se entregará al alumnado.

Inician talleres de “Cultura para todos”  en 
22 municipios que se suman al programa

Especial / La Revista 
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